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对话“凡尔赛文学”博主蒙淇淇：
“炫耀式造人设，我连中产都算不上”

11月9日，微博博主“蒙
淇淇77”顶着“凡尔赛文
学”的帽子登上热搜，抢
占了最近的热门话题。

借助于她在微博上玛丽苏式的日常生
活分享，一个半年前在“豆瓣”被命名
的新词——“凡尔赛文学”，真正出圈。

在被网友冠以“凡尔赛文学”代言
人的光环之下，蒙淇淇的真实身份是
已出版四本书的“甜宠文”作家。网友
们津津乐道地翻看她的微博，有人嘲
讽调侃，质疑她装富，批判她浮夸，也
有忠实粉丝坚定拥护着她的“炫耀式
美好”。

站在网络热度的风口浪尖，蒙淇
淇频繁接广告、晒博文收入，或用被网
友抨击的“凡尔赛风”回怼。“我以前并
不了解‘凡尔赛文学’，但现在发现自
己确实挺‘凡’的。”她毫不掩饰自己确
实在微博中炫耀，也大方承认身在北
京的自己，“连中产也算不上”。

记者在北京与蒙淇淇进行了一次
对话。

“上热搜被网暴，
心情犹如坐过山车”

记者：什么时候发现自己在网络上
火了？

蒙淇淇：大概11月8日左右，我的
微博账号关注量和留言量突然增加很
多。觉得很奇怪，我就在微博上搜索了
自己的名字，发现有人在推文里挂了
我，大意说我装有钱，很“凡”，而且那条
推文上了热门，点赞量也很高。还有不
少人跟帖，而且发布时间都是“刚刚”，
下拉很久才是“十分钟前”。我当时就
有种预感：可能要被推上热搜。第二
天，我果真登上了热搜榜。

记者：爆红后的这段时间，你的心
情和生活发生了哪些变化？

蒙淇淇：第一天其实挺骄傲和得
意，毕竟是第一次上热搜，觉得这是很
奇妙的人生体验。后来，太多上纲上线
的批判声涌现，我才感受到被网暴的难
堪和苦楚。索性故意用“凡尔赛”手法
编造一些桥段，发广告，以此来和喷子
们对抗。再到现在，内心归于平静，我
也开始反思自己。这几天的心情真是
坐过山车一般。

登上热搜后，我的微博关注量从14
万激增到41万，各种各样的声音也扑面
而来。突如其来的影响力让我开始担
心，自己发布的一些内容可能会给大家
带来不良诱导，但那并不是我的本意。

陆续有十多家媒体联系我，抱着想
澄清公众误读的心态，我几乎是来者不
拒，但这确实耽误了我不少时间。这两
天，白天我都要马不停蹄地接受采访，
晚上通宵写剧本。

“我确实想打造人设，
算是一种自我经营”

记者：你选择在微博上记录生活的
初衷是什么？发布的微博内容是为了
刻意打造人设吗？

蒙淇淇：我在2014年注册了微博
账号。一开始，只是想在微博上分享日

常生活。一方面，以此积累下写作素材，进
行创作时，我偶尔还会翻看自己的微博找灵
感；另一方面，也是为了与粉丝互动，算是一
种自我经营的方式。后来，我确实想通过微
博打造人设，树立一个靠自身努力，过上更好
生活的女性形象，也是希望借此激励大家努
力去追求自己的目标。

记者：你觉得自己这次爆红的原因是什么？
蒙淇淇：我的微博内容从一开始到现在，

画风其实差别不大。但最近这段时间，因为
剧本创作需要，我接触到时尚圈，发微博的内
容题材就从过往的情感生活扩散到时尚类。
其实，无论是旅行、品酒还是逛SKP，大多情况
下，我都是在体验中寻找创作灵感，顺便记录
下了一些新奇的事，只是写起来可能显得特
别“装”，就触动了大众情绪。

“我发的内容不完全真实，
有15%的夸张”

记者：微博呈现的内容是你真实的生活
吗？你和丈夫在北京的生活状态是怎样的？

蒙淇淇：我发的微博内容不是完全真
实，有15%的成分是艺术夸张。有时，会虚构
段子，比如，说老公去拉斯维加斯赌博，一晚
输了500万。有时，也会刻意营造出甜宠氛
围，就像在火锅店给老公发“在不在”那件
事，其实老公本来就要来火锅店接我，但我
没有告诉朋友。他到的时候，朋友们就很惊
讶。我会故意把它写成很“苏”的桥段。

在我的微信公众号上，这种艺术夸张的成
分其实更重。比如，我把老公的电脑扔进东非
大裂谷，纯属虚构。这种表达只是“口嗨”，稍微
满足自己的虚荣心，也为了更吸引粉丝。但事
实上，我昨晚还在熬夜写剧本，从凌晨1点写到
6点。我的工作其实很忙，即便是出去玩，我也
会想着积累素材，就是一个平凡的打工人。

生活中，我也不是经常去人均千元以上
的餐厅吃饭，其实也就偶尔去。我会偶尔为
了小虚荣而炫耀式消费，买上万元的包或衣
服，尽管我可能并不特别喜欢它，但拥有它，
会让人有种自我良好的感觉。

我本来就不是有钱人，连中产都算不
上。现在，我和老公只是过着相对满意的生
活，工作顺利，在北京有房有车，支撑得起两

个儿子的教育与兴趣爱好，会定期旅行，也
偶尔会小奢侈一把，享受生活。仅此而已。

“依靠IP潮流，
我觉得已经实现了阶层的上升”

记者：你们感觉现在算是实现了生活
跨越吗？如何实现的？

蒙淇淇：我出生在湖南三线城市的一
个小康之家，老公是山东人。我们的起点
都不高，能过上现在的生活，我觉得已经实
现了阶层的上升。

21岁，在长沙一家普通高校法学专业
毕业后，我一穷二白地来到北京。从此，在
这座城市奋斗了九年。刚到北京时，我在
一家律所工作，月薪三千，和其他女生在员
工宿舍同睡一张床。但因为不擅长处理人
情世故，我既不喜欢，也做不好这份工作，
几个月后就辞职了。

后来，我结婚生子，期间给杂志社投
稿，发现反响不错。作文是我从小就很擅
长的事，中学时，大家都在军训，我却窝在
空调房里写征文稿。从投稿到出书再到专
攻剧本，我逐渐走上了独立创作的道路，版
权收益越来越多。期间，在IT行业做技术
的老公也不断升职加薪。

过去九年，我们的生活在一步步往前
走，慢慢变得更好。有了一定积蓄后，先咬
咬牙买了房。一开始日子也过得紧，生活
要省吃俭用，后来宽松一些，又有了余力去
添置汽车，升级消费。

当然，我们能实现这种转变，不仅是依
靠个人脚踏实地的努力，更受惠于时代红

利，依靠的是IP潮流和互联网
造富运动。

“回看自己的微博，
我也觉得尴尬又肉麻”

记者：你了解“凡尔赛文
学”吗？为什么要用这样的表
达方式？

蒙淇淇：回看自己的微博
时，我也会觉得尴尬又肉麻，甚
至会因为过于肉麻，尬得自己
默默删除了很多。这种浓郁的
甜宠味、古早霸道总裁文风，这
种表达方式来源于我的本职工
作。在创作上，我一直是甜宠
风。当然，很多素材内容都来
源于现实生活。我喜欢把老公
当成男主角一样去研究，在不
同情况下，告诉他应该怎么
做。可能因为我太戏精，也有
点作，他渐渐就变得很上道，会
主动配合我，因为他知道我又
要找素材了。可能也是因为这
样，我们之间会发生很多外人
看来无比肉麻的事。

更深层次的原因是，我对自
己有严重的颜值和身材焦虑。
以前，我很抗拒拍照。几天前，
看了自己第一次接受采访的视
频后，我就有种自卑感。我既不
会管理表情，也缺乏时尚审美，
长得不好看，身材也不好。拍摄
视频前，我还特意请人帮我化过
妆。我一直想改变自己的形象，
也买过不少化妆品，想学化妆，
可到现在，还是没学会。

在这个社会，女性很容易
被放在审视的位置上。而打开
各种网络平台，全是帅哥美
女。这也在一定程度上放大了
我的颜值焦虑。

我喜欢甜宠风、进行炫耀
式消费都和这个心理有关，可
能我总想以此去向别人证明一
些东西——尽管我不是美女，
也可以拥有甜甜的爱情和美满
的生活，就像大家眼中美女才
能过上的生活一样。

我以前并不了解凡尔赛文
学，但这次仔细研究一番，发现
自己确实挺“凡”的。

“我以后可能会减少艺
术夸张的成分”

记者：以后发微博会改变
自己的表达风格吗？

蒙淇淇：我会做出改变，可
能会减少艺术夸张的成分，特别
是在关于物质消费领域的话题。
以前，我的微博关注量不高，只
是小范围地圈地自萌，现在影响
力变大。我开始意识到自己是
一个公众人物，微博内容要更多
地考虑到它对公众带来的影响。

我希望自己的微博能成为
一种正向引导。鼓励更多女性
摆脱像我一样的容颜焦虑，努
力奋斗出自己的一片天地，无
论从哪里起步，都能走到更高
的地方。 据钱江晚报

蒙淇淇给记者发来的照片。

蒙淇淇近照。
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